

Webinar: Violencia basada en género y COVID-19, compartiendo experiencias desde los países de la región de Latinoamérica y El Caribe.

Fecha: Jueves 23 de Abril

Hora: 9:00 a 11:00 am. hora Panamá

Breve Descripción: En esta sesión se analizará cómo las medidas preventivas del COVID-19 como ser el confinamiento y el quedarse en casa, puede poner en mayor riesgo de violencia de género a las mujeres. A partir de este análisis se presentarán algunas orientaciones técnicas para que puedan ser consideradas por los países en la respuesta a la violencia contra mujeres y niñas y finalmente se pasará a presentar experiencias desde los países de la región que puedan ser inspiradoras para la réplica y/o adaptación en otros países.

Programa:

| TEMA | PANELISTA | TIEMPO |
|---|--|------------|
| El impacto del COVID-19 y el confinamiento en la violencia basada en género. | Neus Bernabeu, Asesora Regional de Género y Juventudes UNFPA LACRO. | 15 minutos |
| El Salvador Experiencia de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la paz - ORMUSA para la intervención en casos de Violencia contra las Mujeres, durante emergencia nacional de COVID -19 | Silvia Juarez Coordinadora del Programa hacia una vida libre violencia para las mujeres de ORMUSA. | 15 minutos |
| Perú Convirtiendo situaciones de emergencia en oportunidades para promover igualdad: el caso de campañas de sensibilización en Perú | María Pía Molero, Directora General de Transversalización del Enfoque de Género del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables del Perú. Melissa Bustamante, Oficial de Género de la oficina de UNFPA Perú. | 15 minutos |
| Argentina Plan de Emergencia Humanitaria en Género y VCM en el marco del COVID19 de la provincia de Córdoba, Argentina. | Claudia Martínez, Ministra de la Mujer de la Provincia de Córdoba. | 15 minutos |
| Colombia Experiencia de respuesta a la VBG en el contexto COVID-19 (Kits dignidad e interseccionalidad en la respuesta) | Gloria del Pilar Cardona Ministerio de Salud Laura Lozano, oficina UNFPA en Colombia | 15 minutos |

| | | |
|---|--|-------------|
| Reacciones desde los países orientadas a contar brevemente las estrategias que están implementando ante la VBG y COVID 19. (3 a 5 minutos por país) | Uruguay Instituto de las Mujeres <u>Karina Ruíz Directora de la División de VBG</u> Adriana Fontán jefa del Sistema de respuesta de VBG Beatriz Aquino y Lorena Méndez del Departamento de fortalecimiento de la Política Pública de la DVBG de Inmujeres. | 50 minutos |
| | Honduras Dra. Ela Paredes Fiscal de la Niñez | |
| | Panamá Maria Olmos INAMU | |
| | Guatemala Yolanda Avila Oficial de Género UNFPA | |
| | México Jose Antonio Ruiz Coordinador Spotlight | |
| | República Dominicana Jeannie Ferrera UNFPA | |
| | Bolivia Fernando Rivera UNFPA | |
| | Paraguay Mirtha Rivarola y Patricia Aguilar UNFPA | |
| | Ecuador Lola Valladares UNFPA | |
| | Argentina Adrian Arden Comunicador Spotlight | |
| TOTAL | | 120 minutos |

INTERVENCIONES

| | |
|---|--|
| <p>Neus Bernabeu, Asesora Regional de Género y Juventudes UNFPA LACRO.</p> | <p>Por las situaciones de desigualdad que existen, y ahora con la situación del COVID-19, la convivencia con el agresor, se acentúa más hacia las mujeres, niños, niñas, adolescentes, y adultos mayores. El aislamiento interrumpe las redes de apoyo. Esta crisis genera nuevas barreras para la denuncia de la violencia. Cuando inicie la nueva normalidad, puede que aumente la violencia, el impacto económico de la pandemia puede generar menos ingresos, aumento de pobreza, además de la misma situación económica de las mujeres. La falta de autonomía económica puede dificultar la salida del ciclo de violencia.</p> <p>Después del confinamiento, hay que fortalecer los sistemas de protección de las mujeres, sensibilización, respuesta de atención e incluir los presupuestos en VBG.</p> <p>En las primeras dos semanas de confinamiento, se registró un aumento del 30% en asistencia en países como Argentina, Chile, Colombia, México, Guatemala y Paraguay. También se han registrado femicidios en algunos países, se han habilitado servicio de atención remoto (líneas telefónicas), pero aún hay dificultades como la capacitación.</p> |
| <p>Silvia Juarez Coordinadora del Programa hacia una vida libre violencia para las mujeres de ORMUSA.</p> | <p>En El Salvador, dosificar el mensaje por wsp, llamadas, chat con atención en línea, que fue posible en las primeras semanas. Asistencia Remota desde línea telefónica para articular servicios públicos vigentes, policiales.</p> <p>Tienen temor a ser detenidas, y las desmotiva de pedir auxilio, por el tema de la cuarentena total, porque las instituciones de seguridad están enfocados en la emergencia de salud. Falta de insumos de protección en</p> |

| | |
|---|--|
| | <p>instituciones de seguridad, para el personal y al público.</p> <p>El 45% de las denuncias que se han recibido, tienen que ver con la vulneración de las mujeres a nivel laboral (embarazadas, mayores a 60 años, y o con enfermedades) y amenazadas que serán despedidas.</p> |
| <p>María Pia Molero, Directora General de Transversalización del Enfoque de Género del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables del Perú.</p> <p>Melissa Bustamante, Oficial de Género de la oficina de UNFPA Perú.</p> | <p>Han realizado 2 grandes campañas, del 15 de marzo (con aislamiento obligatorio), Naciones Unidas está trabajando de forma remota, empezaron a trabajar en campaña en redes, spots de radio, cartillas informativas, reforzado en entrevistas en medios de comunicación.</p> <p>“Aislamiento con Igualdad”: involucramiento de varones, nuevas masculinidades, y servicios de prevención de VBG.</p> <p>“Convirtiendo situaciones de emergencia en oportunidades de igualdad”: dirigido básicamente a las autoridades.</p> <p>Alianza no solo con la ciudadanía, sino con los servidores públicos.</p> |
| <p>Claudia Martínez, Ministra de la Mujer de la Provincia de Córdoba.</p> | <p>En las primeras dos semanas se han registrado 21 femicidio. También se ha registrado un aumento de 30% de la violencia de género. Declarar a la atención de violencia familiar y de género, como un servicio esencial, que es comparado con los servicios que presta salud o la policía y esto le va a dar mayores garantía a los que trabajan en los equipos.</p> <p>Además, es fundamental que se tenga presente que la violencia contra la mujer es una pandemia. Se incluyó en el COE (Centro de Acción) la violencia contra la mujeres.</p> <p>Refugio de emergencia, casas temporales (vecinos y vecinas), servicios de atención telefónica para varones, que les permitan identificar la violencia y lo que les permitan hacer algún cambio.</p> |
| <p>Gloria del Pilar Cardona Ministerio de Salud</p> | <p>Adaptar las nuevas tecnologías ahora con</p> |

| | |
|--|---|
| <p>Laura Lozano, oficina UNFPA en Colombia</p> | <p>la pandemia, que se pueda continuar la implementación de servicios de Salud sexual y reproductivos, telemedicina, teleorientación, garantización de métodos de anticonceptivos por 6 meses, atención presencial. Garantía de servicios esenciales, que pueden tener ciertas restricciones con el COVID-19.</p> <p>Trabajo en distribución de tareas en el hogar (diversas instituciones del país), mujeres desempleadas con ayuda del gobierno, desarrollo de derechos humanos y evaluación de riesgo de contagio para poblaciones especiales.</p> <p>Apoyo a la Consejería para la Equidad de la Mujer, con apoyo técnico de UNFPA y ONU Mujeres, organizar boletines quincenales, sobre diversas líneas de atención en VBG, salud mental, entre otras.</p> <p>Módulos de formación virtual, consejería presidencial de la Mujer para hacer llegar mensajes de prevención a mujeres rurales y en lugares apartados; así como su adaptación a lengua indígena.</p> <p>Proyecto de prevención de violencia y prácticas nocivas en comunidades indígenas (formación remota y programas radiales). Provisión de kit de dignidad a la crisis sanitarias del COVID-19, en municipios golpeados por la violencia, mujeres indígenas.</p> |
|--|---|